

L'ENVERS DU

RADIOAMATEURISME

« OQ5LA ... Londres Amérique ... Tico ... et OQ5VB ... Victoire Boston ... Paul ... tous deux de Luluabourg, à votre écoute! »

Combien d'ON4 n'ont pas contacté, avant l'indépendance, ces deux sympathiques et actifs OM's, dont les stations, quoique de faible puissance passaient QRO en Belgique dès que la propagation était sortable!

Tous deux colons, et installés ... à demeure au Congo (comme quoi ici bas, rien n'est définitif), ils durent, au moment des événements de juillet 1960, se replier pendant quelque temps vers des cieux plus cléments. Mais tous leurs biens étaient là; tous deux, nés au Congo (et Paul a plus de 40 ans...), avaient œuvré ferme et durement durant des années pour se faire une petite place au soleil. Le Congo était, en fait, leur patrie! Ils rentrèrent dès le feu vert et reprirent leurs occupations, tant bien que mal, plutôt mal que bien, dans un climat d'incertitude, de fantaisie paranoïaque et d'écroulement de l'économie. Ils se cramponnaient, et arrivaient, à s'en tirer.

Une amélioration apparente de la situation les avaient incités, l'un et l'autre, à solliciter leur licence de 9Q5... ou plutôt le droit d'utiliser leur émetteur, car la licence, ils l'avaient de longue date! Moyennant paiement (!), ils eurent satisfaction et purent reprendre un peu de contact OM avec le monde extérieur.

Cette joie devait être de courte durée. Lorsque l'A.N.C. (Armée Nationale Congolaise) décida la guerre fraîche et joyeuse contre le Katanga et se précipita à la frontière, leur émetteur fut kidnappé par les autorités militaires pour des raisons de sécurité (l'espionnite!).

L'A.N.C. se lança donc à l'assaut du Katanga, et reçut sa première raclée du côté de Kaniama de la part de quelques gendarmes katangais. Dégoutés par un aspect aussi peu agréable de la guerre, ils reflurent vers Luluabourg et ... ce fut le 2 novembre dernier, où les troupes échappèrent à leurs officiers (!) et passèrent courageusement à l'assaut des civils européens de la ville.

Dans la nuit du 1 au 2, des groupes de mutins se ruèrent vers la ville, sous le prétexte de rechercher des espions qui avaient correspondu avec le Katanga par radio. Les OM's eussent dû seuls être visés, s'il avaient eu leur station. Or celle-ci avait été réquisitionnée par l'armée elle-même!

Inutile de rappeler les exactions, vols, pillages, viols, etc. dont les mutins se rendirent coupables. Nous nous arrêterons aux OM's précités, qui, pour leur malheur, avaient encore, sur leur toit ou dans leur parcelle, beams et long wires sans emploi. Antennes... donc, émetteurs! Suspects! Au bloc!

Et les barbares en tenue militaire d'emmenner, sous les coups, les injures et les coups de pied au derrière, Paul, Tico, leur famille, des parents aux frères et sœurs (pour son bonheur, Paul avait renvoyé en Belgique ses enfants, dont un dévoué ON4, dont je tairai le nom pour ne pas blesser sa modestie, prend un quart d'heure que Paul, qui parle la langue du pays comme un nègre, parvint à faire comprendre que si quelqu'un devait « trinquer », ce ne pouvait être que lui et Tico, les deux seuls radios de la famille. Argument qui eut l'heur de convaincre les sauvages, et qui leur fit relâcher les femmes, enfants et vieillards. Nos deux OM's sont alors conduits au cachot du camp militaire, d'où, après un laps de temps passé sous les coups et injures, on les extrait pour les conduire ... devant l'officier qui avait réquisitionné leur station! Et qui les relâcha avec « mille excuses »!

Paul et Tico en furent quasiment invalides durant quinze jours, et, à l'heure actuelle, conservent encore des hématomes coriaces, signe de la civilisation africaine.

Vous croirez que, après ces tribulations, nos OM's s'enfuirent? Vous vous tromperiez fort. Que voudriez-vous qu'ils fassent en ON4 sans argent, avec tous leurs biens au Congo? Mordant sur leur « chique », ils tiennent bon, essaient de panser leurs plaies, et espèrent en des temps meilleurs.

Est-il besoin de dire que chaque ON4 — et spécialement chaque ex-OQ5 — le leur souhaite de tout cœur?

Nous voudrions tous pouvoir réentendre, vers les 18/19 heures, sur les 21 Mégas, la voix chantante de Paul (5VB) et Tico (5LA), en QSO avec ON4ZN, HB9BB ou d'autres correspondants réguliers.

4VB... 4LA... De vrais copains, de vrais amis, que les événements (que leur radioamateurisme leur valut) rapprochent encore plus de tous les OM's. Et dont le courage tranquille et le comportement à l'abri de tout reproche est bien dans l'esprit HAM.

Deux cas parmi beaucoup d'autres... Que ces deux cas fassent aussi songer aux autres occasions, dont d'autres pourront parler, où les amateurs-radio furent à la hauteur de leur réputation.

A tous, chapeau!

ON4ZQ - ex OQ5RH

('QSO' N°2-1962, p.32)